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INFORME DE LABORES DE LA DIRECCIÓN DE LA FACULTAD DE SOCIOLOGÍA, 

PERIODO DICIEMBRE  2006 - 2010.  

 

Presentado por el Dr. Erasmo Hernández García a la Junta Académica el 10 de 

febrero 2011. 

 

Apreciables integrantes de la Junta Académica: 

 

 El pasado 12 de diciembre concluyó el periodo para el cual fui 

distinguido por ustedes para ocupar la dirección de esta facultad, por tal motivo 

presento el informe de actividades desarrolladas durante dicho lapso. El 

resultado durante estos 4 años, ha sido posible por la colaboración decidida de 

maestros, alumnos y personal de apoyo académico-administrativo. Acción 

colectiva que ha permitido la obtención de resultados favorables como veremos 

a continuación: 

 

Inicio haciendo referencia a algunos antecedentes que sirvieron de punto 

de partida para la elaboración del programa de trabajo que presenté a esta 

comunidad como candidato a la dirección. En febrero de 2006 realizamos un 

foro académico para discutir el proyecto de desarrollo institucional de la 

facultad para el periodo 2006-2010. Como resultado de éste, surgieron 

importantes propuestas que permitieron delinear el camino a seguir en la 

administración de nuestra escuela.  
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Entre los acuerdos más importantes del foro estuvieron: 

 

1. Elaboración de un autodiagnóstico institucional que permitiera ubicar los 

principales problemas, debilidades y amenazas de facultad, pero 

también definir las fortalezas con las que contaba, así como las 

oportunidades que se presentaban. 

2. Evaluación del plan de estudios 1999 de la facultad, para su reforma. 

3. Partiendo de los resultados de la autoevaluación, la propuesta de 

elaborar el Plan de Desarrollo de la Entidad Académica (PLADEA), que 

posibilitara definir actividades para fortalecer a nuestra escuela. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Lo anterior formó parte del programa de trabajo, que también propuso de 

manera clara como objetivos: buscar el fortalecimiento académico de la 

facultad, reforzar nuestra identidad como sociólogos y una mayor integración 

de esta comunidad, así como incrementar nuestra presencia en la universidad 

y la sociedad.  

 

Una de las actividades iniciales en este periodo, fue la realización de la 

autoevaluación interna, bajo la coordinación de una comisión formada por 

maestros y alumnos, y la participación de la mayoría de los componentes de la 

facultad. 
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La autoevaluación implicó un gran esfuerzo durante varios meses de 

trabajo. Al principio hubo escepticismo de algunos compañeros respecto a los 

beneficios que podía aportar. Sin embargo, con ella se dio origen en la escuela 

a una nueva etapa: conocerse y, a partir de ello, definir hacia dónde ir 

planificadamente. Así, partiendo de un planteamiento teórico sustentado y 

siguiendo una metodología rigurosa, se conocieron fortalezas, oportunidades, 

debilidades y amenazas de la escuela. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  
IINNTTEEGGRRAANNTTEESS  DDEE  LLAA  CCOOMMIISSIIÓÓNN  DDEE  
AAUUTTOOEEVVAALLUUAACCIIÓÓNN  IINNSSTTIITTUUCCIIOONNAALL    

  
  

MMTTRROO..  AARRTTUURROO  HHIINNOOJJOOSSAA  LLOOYYAA  
((CCOOOORRDDIINNAADDOORR))  

  
MMTTRROO..  EERRAASSMMOO  HHEERRNNÁÁNNDDEEZZ  GGAARRCCÍÍAA    

DDRR..  JJOORRGGEE  MMAANNUUEELL  TTIIRRAADDOO  AALLMMEENNDDRRAA  
MMTTRROO..  LLUUIISS  JJAAVVIIEERR  VVÁÁZZQQUUEEZZ  CCOORRZZOO  

  
  

AALLUUMMNNAA::  LLEEIIRRAA  CCOORRTTÉÉSS  CCOORRTTEEZZ  
AALLUUMMNNAA::  EELLSSAA  CCUUEEVVAASS  MMEERRAA  

AALLUUMMNNOO::  EEDDUUAARRDDOO  EENNRRÍÍQQUUEEZZ  GGUUEEVVAARRAA  
AALLUUMMNNAA::  ZZAAYYDDAA  SSEELLEENNEE  CCAARRMMOONNAA  GGAARRCCÍÍAA  
  

 

AUTOEVALUACIÓN INSTITUCIONAL DE LA 

FACULTAD DE SOCIOLOGÍA / U.V. 

(PROPUESTA INTEGRAL INICIAL) 

 

ABRIL  2007 

 

MTRO. ARTURO HINOJOSA LOYA 
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El documento anterior fue la base para la elaboración del Plan de 

Desarrollo de la Entidad Académica (PLADEA), el cual permitió organizar 

actividades con objetivos, estrategias, programas y proyectos específicos. Vale 

resaltar la importancia del PLADEA, siendo éste el primer plan estructurado en 

la historia de la facultad, su contenido ha sustentado las actividades hasta 

ahora realizadas.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La autoevaluación permitió observar que se tenía la fortaleza y las 

condiciones necesarias para solicitar una evaluación externa que certificara la 

calidad del programa de Licenciatura en Sociología. Así, con el apoyo de 

recursos externos – Programa Integral de Fortalecimiento Institucional (PIFI)–  

y de la Dirección General del Área Académica de Humanidades, se logró que la 

Asociación para la Acreditación y Certificación en Ciencias Sociales A. C. 

(ACCECISO) otorgara en el mes de noviembre de 2009 el reconocimiento de 

acreditación, certificando que el programa de la facultad es de calidad. 
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ACCECISO destaca entre los motivos que fundamentaron la 

acreditación, que el programa de Sociología: 

 

1. Cumple una función privilegiada para atender la demanda educativa en 

la disciplina… y por ende dispone de un amplio abanico de 

oportunidades para vincularse con el contexto externo a través del 

análisis, diseño y evaluación de los programas ligados a los diversos 

campos de la sociología.  

2. Lleva a cabo actividades de asesoría, planeación, investigación y 

gestión.  

3. Interviene en los resultados de las políticas instrumentadas por los 

diferentes órganos de gobierno, a fin de mejorar las condiciones del 

contexto en su conjunto.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Además de lo anterior, ACCECISO consideró que: 

 

♦ Existe una participación activa de la comunidad a través de los cuerpos 

colegiados: Junta Académica, Consejo Técnico, Academias de 

Conocimiento, Cuerpos Académicos, Colegio de Maestros;  

♦ El personal académico posee un alto nivel de formación y muestra 

compromiso con el programa. 
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♦ El programa está basado en el Modelo Educativo Integral y Flexible que 

impulsa la formación integral y armónica de los estudiantes. 

♦ El plan de estudios es adecuado, aunque requiere una actualización. 

♦ Los alumnos y egresados tienen juicios reflexivos, analíticos y críticos, 

formados en base a su experiencia académica. 

♦ Numerosas actividades de extensión y difusión han fomentado la 

participación de los alumnos, egresados y maestros, permitiendo su 

vinculación con otras instituciones del país y del extranjero. 

♦ Cuenta con la infraestructura y equipamiento institucional adecuado, así 

como con un eficiente instrumento de control escolar, apoyado en el 

Sistema de Información Integral Universitario (SIIU). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ubicar a la facultad en la situación anterior ha sido resultado del esfuerzo 

de nuestra comunidad, dándose un decantamiento, por así decirlo, ocurrido 

durante varios años, de manera más notable desde la década de los noventa, 

periodo en el que hemos reinventando y empleado las propias 

transformaciones de nuestra universidad y nos hemos ubicado en los cambios 

y requerimientos del entorno.  Cuando llego a la dirección, la facultad se 

encuentra en un proceso que se orienta hacia una mayor consolidación, lo que 

permite el impulso de una adecuada administración. 
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A continuación haré referencia puntual a algunos aspectos que considero 

relevante comentar. 

 

PERSONAL DOCENTE 

 

Una de las máximas fortalezas que tiene la facultad es la calidad académica 

del personal docente, la cual ha sido reconocida tanto en la evaluación interna 

como por ACCECISO. La planta docente cuenta con profesores de tiempo 

completo y de asignatura, algunos de ellos con base definitiva y otros bajo 

contrato temporal. También colaboran con la escuela investigadores que 

imparten experiencias como complemento de su carga.   

 

Durante el periodo en que he fungido como Director se consiguió 

aumentar el número de maestros de tiempo completo de once a doce, con la 

incorporación del Dr. Jesús Ernesto López Argüelles. De estos doce 

profesores, considerando el grado académico obtenido, cinco son doctores, 

una candidata a doctora, dos maestros, uno con especialidad y tres 

licenciados. 

 

 

 

 

 

 

31215
P ro fe so r e s

L ic .E s p .M a es tr íaC .  D .D r.

T i e m p o  c o m p l e t o  /  G r a d o  a c a d é m i c o

30341 1
P ro fe s or e s

L ic .E s p .M a e st r aC . D .D r .

A s ig n a t u r a

00113
P ro fe s or e s

L ic .E s p .M a es tr íaC . D .D r .

In v e s t ig a d o r e s  /  c o m p l e m e n t o  d e  c a r g a

P e r s o n a l d o c e n t e
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 De los profesores de asignatura, 21 en total, once son doctores, cuatro 

candidatos a doctor, tres son maestros y tres son licenciados. Mientras que de 

los cinco investigadores que colaboraron con Sociología, tres son doctores, uno 

candidato a doctor y una maestra. 

  

En suma, durante los dos periodos inmediatos anteriores: hubo 38 

docentes, de los cuales 19 son doctores, seis candidatos a doctor, seis 

maestros, uno con especialidad y seis licenciados. Tal constitución de la planta, 

nos permite pensar en la posibilidad de la apertura de un posgrado, que 

permita formar maestros y doctores en sociología. 

 

38616619

TotalLicenciaturaEspeci
alidad

MaestríaCandidato 
doctorado

Doctorado

Plantilla completa personal docente

 

 

Para garantizar una alta calidad en la planta docente se ha proseguido 

con la práctica tradicional en nuestra escuela de cubrir vacantes mediante 

concurso, en el cual los aspirantes, ante un jurado de maestros y alumnos, 

muestran que reúnen los requisitos y las cualidades necesarias solicitadas.   

 

Otro elemento que ayudó a sostener y mejorar la calidad docente, ha 

sido la evaluación interna de los cursos realizada por los alumnos al concluir 

cada periodo escolar. Esta evaluación permite a los profesores conocer la 

opinión de sus alumnos respecto al programa y su desarrollo, así como a su 

propio desempeño personal. La entrega de los resultados a los docentes ha 

contribuido a que optimicen sus programas y actividades frente a grupo.  
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Con esta evaluación se reafirma la gran calidad del profesorado, un alto 

porcentaje de éste regularmente es calificado como bueno o excelente.  

 

Desde la Dirección se mantuvo el apoyo a los compañeros docentes en 

sus solicitudes de año sabático o descarga académica, para conclusión de 

estudios de licenciatura o posgrado.  Por otro lado, se apoyó a los profesores 

tanto en programas de intercambio, como en su asistencia a congresos en el 

país o en el extranjero. 

 

De igual forma, se impulsó un programa continuo de actualización y 

capacitación docente. Se organizaron cinco cursos abarcando contenidos como 

planes y programas de estudio, didáctica, teoría sociológica y campos de 

aplicación de la sociología. Un curso se realizó en 2007, dos en 2008 y dos en 

2010.  Además, en enero pasado tuvimos el Curso-Taller Curriculum, Didáctica 

y Competencias, orientado a definir las bases para la reforma del plan de 

estudios.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 11 

Por otra parte, en los últimos meses, se ha impulsado la formación de 

cuerpos académicos de la facultad, lo que en un futuro inmediato permitirá 

potenciar el trabajo de profesores y alumnos, articulando docencia, 

investigación y vinculación social. 

 

Buscando fortalecer nuestras relaciones académicas hacia el exterior,  a 

finales del año pasado solicité el ingreso de la facultad al Consejo Mexicano de 

Ciencias Sociales (COMECSO), asociación que agrupa a distintas instituciones 

de investigación y educación superior del país. La solicitud fue aceptada lo que 

nos permite estar en mejores condiciones para incrementar el intercambio 

académico. 

 

REFERENTE A LOS ESTUDIANTES  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 En el semestre que concluyó, tuvimos 224 alumnos de la licenciatura en 

Sociología y 38 de otras carreras cursando alguna experiencia educativa como 

elección libre.  Destaca la importancia que representa el número de asistentes 

de otras escuelas a la nuestra, siendo el 17 % del total de alumnos inscritos en 

el periodo anterior, distinguiéndose así nuestra contribución a la formación 

integral planteada en el modelo flexible, recibiendo asimismo los aportes que 

esos estudiantes hacen a la facultad mediante su participación en las distintas 

experiencias educativas. 

 

En el periodo agosto 2010-febrero 2011 de los 224 estudiantes de 

nuestra licenciatura, 62 fueron de primer ingreso, 44 de ellos se postularon 



 12 

para sociología y 18 llegaron por invitación.  Aunque el ofrecimiento de cupo es 

de 65 lugares, el número de aspirantes a la carrera ha sido menor a la oferta: 

44 en 2008, 50 en 2009 y 44 en 2010.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Tal situación ha llevado a que el Consejo Técnico acuerde elaborar un 

programa de difusión de la carrera entre estudiantes del bachillerato, con la 

intención de incrementar la demanda. Cabe aclarar que muchos de los 

maestros de ciencias sociales en la preparatoria no son sociólogos, a lo que se 

suman los recientes cambios curriculares ocurridos en dicho nivel, que 

disminuyen significativamente contenidos sociológicos en sus programas. En 

consecuencia, los alumnos tienen poco o nulo conocimiento de la sociología, 

de su objeto de estudio, de su aplicación, por lo que sí es pertinente que 

busquemos acercarles información al respecto. 

Ha requerido especial atención disminuir el índice de deserción. Éste es 

más alto durante el primer año de estancia, situación que se explica, entre 

otras causas, por la inscripción de alumnos cuya intención de ingreso busca 

transitar a otra licenciatura, por no existir suficiente información sobre la 

carrera, por no cumplirse las expectativas iniciales de los alumnos o por 

carencia de recursos económicos.  
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Ante ello, la Secretaria Académica de la facultad, Mtra. Erika López 

Barrera, y un servidor, tuvimos un acercamiento con profesores y alumnos de 

los primeros niveles con la intención de atender a los estudiantes en riesgo de 

deserción. 

 

Considerando los últimos cuatro años, el índice de deserción ha sido de 

19% en 2006, 34% en 2007, 14% en 2008 y 16% en 2009.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La ligera tendencia de disminución en la deserción indica que 

posiblemente logremos que una mayor cantidad de alumnos que ingresen a la 

facultad, permanezca en ella. Aunque se requerirá de una mejor planificación 

de las actividades para cumplir tal objetivo. 

 

200916 %

200814 %

200734 %

200619 %

Porcentaje              Generac ión añ o de ingreso

Índice de des erción
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 La facultad poco puede en el caso de las deserciones por carencia de 

recursos económicos. Algo que ha ayudado a disminuir la deserción es la beca 

PRONABES. En el año 2009, 61 de nuestros alumnos fueron beneficiados por 

el programa. Desafortunadamente la eficiencia gubernamental en el manejo y 

entrega del monto de tal beca, se ha deteriorado, no dándolo en los tiempos 

fijados y atrasando la convocatoria de 2010.  A la fecha no ha habido tal 

publicación en Veracruz, lo que sin duda afectará a los estudiantes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Otro aspecto que ha recibido especial atención, es el de incrementar el 

índice de eficiencia terminal, especialmente buscando que los alumnos 

concluyan su trabajo recepcional.  Entre otras acciones, se encuentra la 

aprobación de la Guía para la elaboración de trabajos Recepcionales, en marzo 

de 2007, la cual amplía las opciones de acreditación de la experiencia 

recepcional.  

 

 

 

 

 

 

 

 

B ecas   P R O N A B E S

612009

A lum nos benefic iadosA ñ o
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También se ha mantenido una campaña permanente dirigida a 

profesores y alumnos para disminuir el tiempo de elaboración del trabajo 

recepcional, aprovechando las distintas opciones. Como resultado se dio un 

incremento anual del número de titulados formados bajo el actual plan de 

estudios: 13 en 2007, 17 en 2008, 20 en 2009 y 21 en 2010. Entre 2007 y 2010 

hubo un incremento de titulados del 61.5%.  En dicho periodo hubo un total de 

71 titulaciones. La suma de titulados bajo el modelo flexible es de 105, lo que 

habla a favor de la facultad.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Un aspecto que me interesa resaltar es que lo logrado, ha sido resultado 

también de la participación de los estudiantes en múltiples actividades –

además de las requeridas por los programas de las experiencias educativas–. 

Tal participación se ha dado en cuerpos colegiados, como la Junta Académica, 

el Consejo Técnico o el Comité del Fideicomiso; en comisiones y comités 

surgidos para actividades específicas: autoevaluación interna, acreditación, 

7121201713Flexible

2010200920082007

TotalAños
Plan de 

estudios

Egresados titulados
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celebración de los treinta años de la facultad, realización anual de la semana 

de la sociología.  La participación de los estudiantes no se ha dado únicamente 

por los representes en dichos cuerpos o comités, sino de muchos más 

proponiendo iniciativas e incorporándose a las actividades surgidas.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Un espacio externo en donde ha sido relevante la participación de los 

estudiantes es el de  la Red Nacional de Estudiantes de Sociología (RNES). A 

partir de  2008, asisten a encuentros o congresos organizados por la red. En 

dicho año van a la FES-Aragón de la UNAM y a la Universidad Autónoma de 

Coahuila, donde obtienen la sede para el encuentro realizado en Xalapa en 

junio de 2009. En este último año, acuden a Chiapas. En 2010 van a 

Guadalajara y Aguascalientes.  
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Los estudiantes de la facultad, que recibieron un reconocimiento de la 

RNES por la organización del encuentro en Xalapa, presentaron a ésta un 

proyecto de revista electrónica de la RNES, el cual fue aprobado. La revista es 

Sincretismos Sociológicos, manteniéndose en esta ciudad la dirección de la 

misma. También destaca que un alumno de esta escuela ocupa una de las dos 

secretarías que coordinan a la RNES. Ambos resultados muestran la 

importancia de la incorporación de los estudiantes de la facultad en la historia 

reciente de dicho organismo. 

 

Sincretismos Sociológicos
•Presentación
•Consejo Editorial
•Editorial
•Contenido
•Anteriores
•
•more...
Imagen oficial de Sincretismos Sociológicos
Autor:
Ismael Gabriel Rubio, estudiante de sociología UV-Xalapa e 

integrante del Comité de Diseño del CRE-RNES.

 

 

ORGANIZACIÓN ACADÉMICO ADMINISTRATIVA 

 

Respecto a la organización académico-administrativa puede decirse que 

se ha mantenido la programación académica adecuada en los distintos 

periodos, hecho que permite el inicio puntual de la mayor parte de los cursos. 

Aunque debe reconocerse que por causas ajenas a nosotros en los últimos tres 

periodos escolares, algunas experiencias educativas han iniciado con retardo, 

debido a que la solicitud de descarga académica realizada por profesores no 

tiene respuesta a tiempo. 
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 La labor eficiente de la secretaria académica y el personal de apoyo,  ha 

permitido un buen funcionamiento en este rubro. Hay una atención oportuna a 

maestros, alumnos y egresados en sus diversas solicitudes. Igualmente, los 

trámites escolares (inscripciones, constancias, boletas, entre otros) se atienden 

con la prontitud requerida. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ACERVO BIBLIOGRÁFICO  

 

Algo que también recibió atención durante el periodo fue la actualización 

del acervo bibliográfico de nuestra carrera ubicado en la biblioteca de la 

Unidad. Tres años consecutivos a partir de 2007 tuvimos un apoyo de la 

universidad, para comprar libros por una cantidad aproximada de $9,000.00. El 

año pasado no recibimos este recurso pero a cambio la Dirección de 

Bibliotecas nos otorgó $95,000.00 de los fondos del PIFI. En este rubro destacó 

el trabajo realizado por los profesores de la facultad, que permitió reunir una 

lista bibliográfica mucho mayor a la que se podía comprar con dicha cantidad. 
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La Dirección de Bibliotecas adquirió todo el material propuesto, lo que significó 

incrementar sustancialmente el monto de lo que originalmente teníamos 

asignado.  La bibliografía comprada se encuentra en catalogación y en unas 

semanas llegará a la biblioteca. Esta adquisición, sin duda la más importante 

en una sola compra en la historia de la facultad, enriquece nuestro acervo en 

las distintas áreas de conocimiento de nuestro programa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PLAN DE ESTUDIOS 

 

Para la reforma del actual plan de estudios de la licenciatura en 

sociología, se han considerado los resultados surgidos de la autoevaluación, el 

informe de acreditación y diversas discusiones efectuadas a lo largo de este 

periodo, concretándose con el curso-taller Currículum, Competencias y 

Didáctica, referido, y en la calendarización de actividades a las cuales se 

invitará a participar a maestros y alumnos interesados.  La intención es concluir 

dicha modificación en noviembre del presente año.  
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Paralelamente, se trabajó en el diseño curricular de la Licenciatura en 

Ciencia Política.  El plan de estudios de la nueva carrera fue aprobado por esta 

Junta Académica.  Como ustedes saben,  no ha procedido su apertura debido a 

circunstancias ajenas a nosotros. No obstante, la comisión de la facultad que 

elaboró el currículum, actualmente está concluyendo los programas de estudio. 

Debemos juntos, insistir en la apertura de la carrera. 
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DIFUSIÓN Y EXTENSIÓN 

 

La Facultad de Sociología tradicionalmente había realizado actividades 

de vinculación con asociaciones civiles e instituciones sin establecer acuerdos 

formales. Fue hasta la administración del Mtro. Luis Magaña cuando se 

formaliza por escrito el primer acuerdo de la Facultad de Sociología, 

estableciéndose éste con la Asociación Civil MATRACA. Bajo tal acuerdo, se 

integran alumnos a realizar servicio social en los programas de la asociación. 

Producto de tal actividad, algunos alumnos elaboraron su trabajo recepcional. 

 

 En el año 2008, como resultado del trabajo realizado por los maestros 

Arturo Hinojosa Loya y Mercy Esther Pérez Arévalo en el Municipio de 

Banderilla, se establece con éste un Acuerdo de Intención. Además de 

Sociología, participan las facultades de Estadística y Pedagogía. Este hecho ha 

permitido a estudiantes del área de planeación y gestión social cumplir con sus 

prácticas y servicio social. Algunos han realizado también su trabajo 

recepcional a partir de esta experiencia, incluso dos de ellos establecieron 

relación laboral profesional con el Ayuntamiento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Sin un acuerdo escrito hemos desarrollado variadas actividades de 

vinculación con distintas organizaciones sociales. Alumnos de esta facultad han 

realizado prácticas, servicio social y actividades que les han permitido elaborar 

sus trabajos recepcionales con organismos civiles como la asociación MAIZ, el 
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Centro de Servicios Municipales Heriberto Jara (CESEM) y Xochiquetzal. Este 

tipo de relación es importante pues permite fortalecer la formación profesional 

de nuestros estudiantes y egresados, habiendo en algunos casos la integración 

a un empleo remunerado; sin perder de vista que como Facultad se contribuye 

al logro de los objetivos de dichas entidades.  

 

También se han establecido vínculos con instituciones públicas como el 

Instituto Municipal de las Mujeres, el DIF Municipal de Xalapa o el Servicio 

Estatal de Empleo. En el campo de la educación e investigación colaborado 

con dependencias como el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en 

Antropología Social (CIESAS-Golfo), el Instituto de Investigaciones Histórico-

Sociales (IIH-S), el Instituto de Investigaciones en Educación (IIE), el Programa 

de Investigación en Artes (PIA) o la Dirección General de Vinculación de la UV. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Para resaltar la importancia de la actividad que realizan los estudiantes 

ofreciendo su servicio social, diré que durante los últimos cuatro años 

acreditaron esta experiencia educativa 109 alumnos. Considerando el sector 

donde lo realizaron tenemos que el 37% (40) lo hicieron en el público, el 31% 

(34) en el educativo, el 27% (29) en el social y el 5% (6) en el privado.  

 

 

 

 

 

 

 
� Maíz A. C. 
� CESEM 
� XOCHIQUETZAL A. C. 
� DIF Municipal 
� Servicio Estatal de Empleo 
� CIESAS GOLFO 
� IIHS 
� IIE 
� PIA 
� Direc. Gral. de Vinculación U. V. 
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Podríamos tener un mejor resultado en la formación de los alumnos y en 

los efectos de su servicio social, si organizáramos tal actividad con un 

programa estructurado que considere los requerimientos de formación y 

cualidades de los alumnos y las características de los lugares de realización. 

 

Las prácticas de campo constituyen otra actividad importante en la 

formación de los alumnos.  Con el presupuesto de la facultad, se han apoyado 

todas las solicitudes para realizarlas, si bien es cierto que la cantidad otorgada 

en ocasiones no cubre todo lo necesario; ello ocurre porque el presupuesto con 

el que contamos no lo permite. 
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PUBLICACIONES  

 

 Como ustedes saben, desde los primeros meses de 2009 la facultad 

publica la Revista Electrónica Sociogénesis. El esfuerzo del Comité Editorial, 

formado por maestros, alumnos y egresados, ha permitido editar hasta ahora 

cuatro números. De acuerdo con la información disponible, existe una cantidad 

importante de ingresos para su lectura, tanto del país como extranjeros. Es 

menester manifestar que han llegado colaboraciones de investigadores y 

estudiantes ajenos a la UV para su publicación. 

 

 Con una variedad de artículos que abordan aspectos de teoría 

sociológica, resultados de investigación, análisis de coyuntura, entre otros,  la 

revista ha ido ganando un lugar en el campo de las ciencias sociales.  

 

 Debemos responder a la invitación que continuamente nos hace el 

comité editorial en el sentido de que promovamos la publicación de los trabajos 

de nuestros alumnos, así como de que nosotros escribamos para la misma. 

Con ello podríamos lograr que Sociogénesis se constituya en una expresión de 

nuestra identidad. 
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EVENTOS 

 

 La formación de los alumnos y la participación de los maestros en las 

discusiones de problemáticas actuales en distintos campos, así como la 

posibilidad de llegar a un mayor público interesado, motivaron el impulso de 

distintas actividades académicas, aprovechando recursos y espacios con que 

cuenta la Unidad de Humanidades. De 2007 a 2010 se realizaron 140 

actividades que incluyeron conferencias, mesas redondas, paneles, foros, 

presentación de libros, talleres y ciclos de cine documental.  Su organización 

ha involucrado a miembros de esta comunidad, así como de otros centros 

educativos, instituciones públicas,  asociaciones civiles y grupos políticos.  Los 

distintos eventos llegaron a un público amplio, fortaleciendo la presencia de 

nuestra facultad y la formación integral de los alumnos. 

 

Además de lo anterior, realizamos eventos de difusión cultural. En total 

durante los cuatro años de gestión tuvimos 39 de ellos, incluyendo  

exposiciones fotográficas, pictóricas y escultóricas; teatro, danza y conciertos 

de música.  

 

En 2007 celebramos el treinta aniversario de la fundación de la facultad, 

sus resultados motivaron que se propusiera la realización anual de la semana 

de la sociología, lo cual hemos hecho a partir de 2008. Ha sido una experiencia 

muy interesante pues combina actividades académicas y culturales con la 

participación en la organización y desarrollo de profesores y alumnos.  
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INFRAESTRUCTURA Y EQUIPAMIENTO 

 

Para la impartición de las experiencias educativas contamos con 6 aulas, 

3 salas tutoriales y la sala audiovisual “Ché” Guevara. Se ha dado a estos 

espacios mantenimiento continuo (pintura, cortinas, etcétera), así como apoyo 

para que cuenten con el equipo necesario que requiere el proceso de 

enseñanza aprendizaje. 

 

Con recursos del fideicomiso de la facultad, el año pasado se 

acondicionaron los salones C-1 y D-1 con video proyector, equipo de sonido y 

pantallas, a fin de favorecer el desarrollo de los cursos.  

 

 

 

 

 

 

 

 

              C - 1 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                           D - 1 
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La sala audiovisual “Ché” Guevara fue concluida e inaugurada en marzo 

de 2007. El equipamiento de ésta, sillones, video proyector, equipo de sonido, 

entre otros, también se realizó con recursos del fideicomiso de la facultad.   

 

 

 

 

 

 

               Sala CHE Guevara 

 

 

 

 

 

El centro de cómputo se ha actualizado y renovando. Durante los últimos 

años se compraron 3 computadoras y 2 lap-top con recursos del fideicomiso. 

Ello permitió disponer de 12 máquinas en funcionamiento, todas conectadas a 

la Internet.  También se tienen 3 impresoras y un scanner. Este equipo permite 

a los estudiantes contar con un lugar adecuado para la realización de tareas, 

búsqueda de información y comunicarse a través de la red.  El centro de 

cómputo ha sido importante también para la realización de trabajos 

recepcionales, uno de los principales objetivos que llevaron a su creación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

                            Centro de Cómputo 
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Los profesores de tiempo completo de la facultad cuentan con un 

cubículo para dar asesorías y realizar otras actividades académicas. Estos 

espacios han recibido el mantenimiento necesario. A los maestros que lo 

requirieron se les ha proporcionado una computadora. Así mismo se acaba de 

acondicionar un cubículo equipado con computadoras e impresora para que lo 

utilicen los profesores de asignatura.   

 

Cubículo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                     Sala de Maestros 

 

Bajo la responsabilidad principal de la dirección se encuentra el 

fideicomiso de la facultad. Mantenido con la aportación de los alumnos cuando 

se inscriben, ha servido, como hemos visto,  para mejorar las condiciones de 

instalaciones y equipos utilizados por los estudiantes. Las decisiones de cómo 

utilizar el recurso se han tomado por el Comité del Fideicomiso, formado por 

alumnos representantes de grupo, consejero estudiantil, un maestro –que 

cumple las funciones de tesorero– y un servidor.  El fideicomiso ha sido muy 
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importante para la facultad, ha permitido que mejoren sustancialmente 

espacios y equipo. Su manejo ha sido eficiente y eficaz, de lo cual estamos 

elaborando el reporte correspondiente para que lo conozca el comité y demás 

interesados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Como puede verse a lo largo de este informe, hemos procurado 

mediante nuestras acciones, mantener o enriquecer las condiciones que lleven 

al cumplimiento de nuestros objetivos como entidad universitaria. Lo realizado 

ha permitido fortalecer nuestro programa. Ello ha sido posible, como decía al 

principio, gracias a la participación de estudiantes, maestros y personal de 

apoyo, quienes han estado dispuestos a contribuir en el engrandecimiento de 

nuestra facultad. Sin temor a equivocarme, si seguimos en esta dinámica, se 

lograrán resultados sorprendentes en un futuro cercano. 

 
 
 
 
 
 
 

 
Equipo comprado con  

recursos  del  Fideicomiso 
 

• 24 sillas con paleta abatible 
• 1 mesa para presidium 
• 5 sillas 
• 3 juegos de bocinas 
• 3 computadoras de escritorio 
• 2 laptops Toshiba 
• 2 cañones Benq 
• 2 pantallas de pared 
• 1 equipo de sonido portátil 
• 2 micrófonos inalámbricos 


